

Los primeros eibarreses que emigraron a América

El descubrimiento y la colonización de América fue de importancia capital para el desarrollo de nuestra industria armera y por consiguiente del propio Eibar. Por la obra de Gregorio de Múgica sabemos de algunos eibarreses que se distinguieron en el Nuevo Mundo como hombres de armas, en la explotación de minas, como misioneros, letrados, gobernadores, etc. Algunos volvieron acaudalados indianos, como Zumaran que construyó el palacio de Indianokua; otros continuaron allá ampliando su fortuna, como Diego de Ibarra que explotó las minas de Zacatecas (México) y que casó con la hija del Virrey, Luis Velasco, y del que una copla popular zacatecana guarda aún su memoria con la siguiente estrofa:

**Si la de San Bernabé
No diera tan buena ley,
No casara Diego de Ibarra
Con la hija del Virrey.**

Otros en cambio, la inmensa mayoría, no regresarían jamás, y muchos de ellos sucumbirían defraudados en la aventurera empresa.

Para el eibarrés de nuestros días es curioso saber quiénes fueron los primeros eibarreses que emigraron a América a probar fortuna y me limitaré a transcribir los datos que aporta Cristóbal Bermúdez Plata en el **Catálogo de pasajeros a Indias**, en los tomos 1 y 2.

He aquí tal como figuran en el mismo:

Referencia 1889: **Juan de Arexita**, hijo de Juan Ortiz de Arexita y de María de Cutuneguyeta, vecinos de Eibar, y Sebastián de Urquiza, hijo de Ortuño de Urquiza, vecinos de Hermua. 7 de septiembre de 1514.

Referencia 2.950: **Martín de Ybarra**, hijo de Martín Sánchez de Ibarra y de Catalina de Laurenvide, vecinos de Eibar. 11 de septiembre de 1526.

Referencia 4.341: **Andrés de Çeçeyl**, hijo de Juan de Çeçeyl y de Clara de Yrure, vecino de Eibar, a la Florida. 23 de febrero de 1538.

Referencia 4.703: **Ortuño de Ibarra**, hijo de Ortún Sánchez de Ibarra y de Marina de Mendilibar, vecinos de Eibar. 15 de marzo de 1538.

No hace falta adivinar para saber que los Arexita provenían del caserío de su nombre en Arrate-balle, que hoy se conoce por Arikitxa, y antiguamente daba su nombre a la cofradía de la zona oriental, desde Urkizu hasta los límites de Elgoibar y Placencia con todo Arrate-balle incluido, Pedro López de Arexita fue alcalde de la villa en 1558 y el Bachiller Domingo López de Arigita presbítero beneficiado de la parroquia de San Andrés Apóstol en 1597.

Y la madre del emigrante, María de Cutuneguyeta (Kutunegleta) nos testimonia la oriundez de los caseríos de ese nombre, que hoy se conocen por Kutunitxa.

Los Ibarra, como su significado indica, eran de la parte de la ribera en el arrabal (Errebala), donde ubicaban las casas de Ibarra-golkua e Ibarbea próximo a Ibarrekruz.

Çeçeyl (Zezell) del caserío de su nombre. El primero que conocemos con ese apellido fue Juan de Çeçeyl en 1498, y en el siglo XVIII, concretamente en 1739, hubo un alcalde en la villa que se llamaba Diego de Irlondo Zezell. Andrés de Çeçeyl es el único de los cuatro emigrantes de quien consta su destino, «a la Florida». Su madre Clara era oriunda de los caseríos Irure de Placencia, en su límite con Eibar, sobre Málzaga.

De los cuatro, el único que se menciona en la **Monografía Histórica de la villa de Eibar**, de Gregorio de Múgica, es al último, al decir en la página 248: «Ortuño de Ibarra era uno de los primeros conquistadores de la Nueva España, y llegó a ser tesoro general de aquel reino, y factor de S. M.».

JUAN SAN MARTIN